
 

 

 

  
-  Ai Signori Componenti la Delegazione Consultiva a base Regionale 

-  Ai Consigli degli Ordini degli Architetti, 

    Pianificatori, Paesaggisti e Conservatori 

-  Alle Federazioni e Consulte Regionali 

LORO SEDI 

 

 

 

OGGETTO: Delegazione Consultiva – Roma 20 ottobre 2015. 

 

 

 

Su specifica richiesta dell’Ufficio di Presidenza, si trasmette, in allegato,  resoconto 

sintetico dell’incontro della Delegazione Consultiva, tenutosi a Roma il 20 ottobre u.s. 

 

 Con i migliori saluti. 

 

 

Il Presidente 

del Dipartimento Interni 

 (arch. Pasquale Felicetti) 

  

 

Il Consigliere Segretario                               Il Presidente 

  (arch. Franco Frison)              (arch.Leopoldo Freyrie) 

     

 

All.:c.s. 
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Delegazione Consultiva a base Regionale  

martedì 20 ottobre 2015 

presso la sede del CNAPPC in S.M. dell’Anima, 10 – Roma 

RESOCONTO  SINTETICO 

Presenti all’incontro: 

Vedi foglio presenze allegato a cura del Dipartimento Interni CNAPPC 

Paolo Gigli, per conto dell’ufficio di Presidenza, fa la presentazione sui lavori della Delegazione con le 

precisazioni relative alle convocazioni dei tavoli e gruppi di lavoro che sono stati in via del tutto eccezionale 

convocati nella data odierna, visti gli impegni del Presidente il suo intervento è stato posticipato in chiusura 

rispetto all’ordine del giorno. 

 

Tavolo Lavoro 

- Massimo Crusi descrive quali sono stati gli obiettivi che il tavolo si sta dando che saranno specificati negli 

interventi che seguiranno specificatamente ai temi.  

- Seguono gli interventi sul tema università e professione riguardanti la Direttiva Europea 55/2013 illustrati 

da Giuseppe Scannella, durata del corso di laurea, Orientamento Pre-Universitario, lauree triennali, 

comitati d’indirizzo, docenti/ professionisti e progettazione, tirocini ed esami di stato, 

internazionalizzazione; 

- Si apre un dibattito sul documento illustrato nel quale si evidenziano alcune criticità nel rapporto tra 

professionisti e docenti cercando di guardare ad un progetto per il futuro e si chiede un documento più 

incisivo; 

- Sono intervenuti Paolo Malara, Gaetano Centra, Marzio Bottazzi, Sandro Sapia, Enrico De Cristoforo e 

Massimiliano Alì, Simone Cola, Ferruccio Favaron e Fabrizio Pistolesi; 

- Interviene Luigi Scrima nell’illustrare il documento relativo all’argomento Sistema Ordinistico suddiviso in 

tre punti: Centro Studi Nazionale, Centro Servizi Territoriale e Ordini Territoriali, si sviluppa un dibattito e 

approfondiscono nel merito alcuni argomenti proposti, 

- Sono intervenuti Marzio Bottazzi  e Sandro Sapia; 

   La Delegazione Consultiva su Base Regionale condivide il documento. 

Tavolo LL.PP. 

- Rino La Mendola illustra alla DCR il progetto relativo all’Osservatorio bandi SAI; 

- Viene presentato un documento illustrativo che è stato messo a punto dal Tavolo e che verrà inviato agli 

Ordini per una condivisione in vista della CNO del 30 ottobre; 

- La Delegazione Consultiva su Base Regionale condivide il progetto. 

 

Tavolo Governo del Territorio 

- Giuseppe D’Angelo per conto dell’UdP relaziona sugli obiettivi che il Tavolo si è dato e nello specifico visto 

che i documenti comunque sono in progress e non definitivi, chiede a Marisa Fantin e a Stefano Sibilla di 

illustrare i loro documenti. Si sviluppa un dibattito in cui si condivide l’impostazione del Lavoro del Tavolo 

e si chiede di fare chiarezza dei livelli legislativi tra Stato e Regioni. 

- Sono intervenuti Enrico De Cristofaro, Pasquale Piscitelli, Pasquale Felicetti, Fabrizio Pistolesi, Giuseppe 

Scannella, Ferruccio Favaron. 



Segue relazione del  

 

Tavolo Lavoro 

Progettazione BIM 

- Illustra il documento Marzio Bottazzi; 

La DCR  condivide il documento. 

 

Sintesi dei lavori in corso - Presidente Leopoldo Freyrie 

Relaziona sul tema “Urbanistica”, che dovrà essere materia esclusiva dello Stato,  relativamente alla legge 

di stabilità comunica che ricalcherà quella dello scorso anno, e si auspica che la sostituzione edilizia entri 

nella legge del consumo di suolo ad oneri zero. Affronta il tema della fiscalità dei liberi professionisti 

anticipando le proposte del governo. 

- L’intervento si concentra sostanzialmente nell’illustrare la serie di documenti che verranno inviati agli 

Ordini sulla riforma degli Ordini; 

- Viene evidenziato come i documenti presentati (DPR e schema del DDL) non possano di fatto essere più 

modificati, nonostante l’iter di approvazione sia ancora articolato; 

- A partire dai principi evidenziati nello schema del DDL, invece  si può e si deve rivedere il nuovo progetto 

del sistema Ordinistico degli Architetti Italiani; 

 

Gruppo di lavoro sull’Aggiornamento Professionale Continuo 

- Arch. Ilaria Becco del GdL presenta il documento rielaborato sulla base delle indicazioni della DCR dell’8 a 

Palmanova; 

- Si sviluppa un dibattito in cui viene evidenziato il tema per i crediti formativi per i concorsi di 

progettazione, la portavoce del GdL comunica che il tema è stato affrontato e che fa parte però di un 

grado di approfondimento ulteriore rispetto al documento presentato;  

- La DCR prende atto del buon lavoro fatto e condivide il documento.   

- Intervengono Enrico De Cristofaro, Giuseppe Scannella; 

 

Gruppo di lavoro sui Beni Culturali 

- Tiziana Maffei del GdL, presenta il documento elaborato a partire da quello redatto per l’intervento al 

convegno sulla Rigenerazione Urbana e Vincolo; 

- Illustrando il documento che evidenzia sinteticamente per punti la problematica da affrontare, ricorda 

che tale documento non è un punto di arrivo ma la traccia del grande programma che il GdL dovrà 

affrontare per il vasto tema dei BB.CC., che risulta centrale nell’ambito della professione degli architetti 

italiani ; 

- La DCR prende atto del buon lavoro fatto e condivide il documento.   

Segue un ulteriore relazione del 

 

Tavolo Lavoro 

- Relazione Marcello Rossi  illustrando il documento già presentato a Palmanova relativo alla L. 132  con 

alcune modifiche ed integrazioni 

- La DCR prende atto del  lavoro e condivide il documento.   



Chiusura lavori 

- il Presidente Dipartimento interni arch. Pasquale Felicetti dopo i dovuti ringraziamenti ai vari componenti 

dei GdL e Tavoli, ricorda che il sistema ordinistico è un sistema integrato composto dalla Conferenza 

Nazionale Ordini, gli Ordini Territoriali, il Consiglio Nazionale; sono tutti pezzi dello stato e sussidiari agli 

organi dello stato, a tutti i livelli. Apprezza i lavori della Delegazione ed  invita tutti i presenti a continuare 

a lavorare, come ben si sta facendo, nell’interesse generale della comunità degli Architetti Italiani. 

- Ricorda inoltre che l’aspetto relativo alla Deontologia rispetto alla Formazione non potrà non tener conto 

dei due tipi di atteggiamenti che si prefigurano diversi nel caso di Colpa o Dolo. 

 

  Alle 17.00 puntuali si chiudono i lavori e si aggiorna la riunione  

________________________________________________________________________________ 










